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Виктор ХРИСТЕНКО: 

«ФЕДЕРАЛЬНЫЕ ВЛАСТИ ПОДДЕРЖИВАЮТ МАГНИТКУ» 
Свое пребывание в Магнитогор

ске первый заместитель предсе
дателя правительства Российской 
Федерации В. Б. Христенко начал 
с места в карьер. В прошлую пят
ницу вечером сразу же из аэро
порта, куда Виктор Борисович при
летел из Челябинска, он отправил
ся во Дворец культуры имени С. 
Орджоникидзе — там первый 
вице-премьер сначала вручил пра
вительственные награды метал
лургам, а потом дал пресс-конфе
ренцию для журналистов. 

— Челябинская область — это 
моя родина, — подчеркнул Виктор 
Борисович. — Здесь я прожил и 
отработал много лет, так что при
езжать сюда мне всегда приятно. 
Тем более в Магнитогорск, один из 
крупнейших промышленных цент
ров Южного Урала. Мне не уда
лось побывать у вас на 70-летии 
города, поэтому сегодня — неко
торая компенсация: на празднова
ние Дня металлурга прибыла пра
вительственная делегация. При
ехали мы большим составом — с 
участием представителей основ
ных министерств и ведомств эко
номического блока..: 

Тематику пресс-конференции 
В. Христенко обозначил сразу: 
развитие отечественной промыш
ленности и экономики, проблемы 
бюджетной сферы и проблемы Че
лябинской области. Второй месяц 
подряд, заметил вице-премьер, в 
стране наблюдается положитель
ная динамика: идет рост промыш
ленного производства. Показате
ли июня превысили майские, а в 
июле ожидается увеличение объе
мов по сравнению с июнем. Всего 
же в первом полугодии прирост 
составил 3-4 процента по сравне

нию с аналогичным периодом про
шлого года, и такие же темпы, по 
прогнозам! должны сохраниться 
до конца года. Правда, происхо
дит все это на фоне возрастаю
щей инфляции, которая в июне 
была выше, чем в мае, а в июле 
будет выше, чем в июне. Однако, 
по расчетам правительства, инф
ляция в июле не выйдет за уро
вень среднемесячной. Спровоци
рован рост цен в первую очередь 
ситуацией на рынке топлива. Про
тивостоять экспорту нефти прави
тельство пока не в силах. . 

В то же время федеральным 
властям удается контролировать 
ситуацию на валютном рынке. На 
следующий год в бюджет закла
дывается среднегодовой курс — 
32 рубля за 1 доллар. По словам 
В. Христенко, переговоры с ММВБ 
и мировым банком прошли успеш
но, и возможно в августе стоит 
ожидать решений о кредитовании 
России. Но тяжесть долгового 
бремени, безусловно, тяжелым 
грузом ляжет на федеральный 
бюджет. Бюджет 2000 года выг
лядит более жестким, нежели 
бюджет 1999 года, и прежде все
го из-за долгового бремени — в 
следующем году России предсто
ит выплатить по долгам 10 милли
ардов долларов. В этом плане 
ключевой становится позиция 
сокращения государственных 
долгов — э т о г о требует жизнь. В 
противном случае страна рискует 
превратиться в вечного времен
щика. 

Очень важно сохранить и те по
ложительные моменты, которые 
оживили российскую промышлен
ность после августовского кризи
са прошлого года. В экспортно-

ориентированных отраслях(в том 
числе и в металлургии), напри
мер, доля денежных средств при 
расчетах фактически достигла 
100 процентов. При условии дос
таточно жесткой позиции феде
рального правительства по та
рифным параметрам (особенно по 
тарифам естественных монопо
лий), а также при общей тариф
ной политике смежных отраслей 
ситуацию эту вполне можно со
хранить и в дальнейшем Денеж
ную составляющую в расчетах, 
подчеркнул В. Христенко, надо 
повышать, тогда вполне можно 
«удержать» тарифы. 

Вопросы первому вице-премье
ру журналисты (кстати, среди них 
были не только магнитогорцы, но 
и москвичи, сопровождавшие пра
вительственную делегацию) за
давали разные — о союзе России 
с Белоруссией, о приоритетах в 
промышленной политике феде
рального правительства,о состо
явшейся накануне встрече В. Хри
стенко с губернатором Челябин
ской области, об оценке экспорт
ных перспектив российской метал
лургии... На последний из пере
численных вопросов Виктор Бори
сович ответил, что для отечест
венных металлургов важно закре
пить свои позиции на азиатских 
рынках, где мы всегда были силь
ны. Именно такой точки зрения 
руководство ММК и придержива
ется. 

Свой интерес к Магнитогорско
му металлургическому комбинату 
В. Христенко не скрывал. У Маг
нитки есть все основания рассчи
тывать на поддержку федераль
ных властей, заявил первый вице-
премьер. Эта поддержка всегда 

была, существует сейчас и сохра
нится в будущем: ММК выглядит 
весьма привлекательно на фоне 
других предприятий. Другое дело, 
что на комбинате возникли про
блемы с получением инвестиций 
из-за рубежа. «Но это не ваша 
вина, —подчеркнул Виктор Бори
сович. — Когда вся страна за одну 
ночь теряет доверие инвесторов, 
восстановить его крайне трудно». 

Подчеркнул первый замести
тель председателя федерального 
правительства и значимость ММК 
для города. Недаром же, сказал 
он, одним словом — Магнитка — 
называют и комбинат, и город. 
Успешная деятельность ММК по
зволяет создавать вокруг него 
значительное число структур и 
реализовывать множество проек
тов. В том числе и социальной на
правленности. «Один ваш горно
лыжный комплекс в Абзаково ч е г 
стоит! — не скрывал восхищения-. 
В. Христенко. — Даже у Москви
чей, которых трудно чем-то уди
вить, он вызывает зависть...». 

Виктор РАШНИКОВ: 

«ВЫХОД - ПОДНИМАТЬ ВНУТРЕННИЙ РЫНОК» 

В минувшую Суббо ту генеральный директор 
ОАО "ММК» В. Ф. Рашников в своем рабочем 
кабинете дал пресс-конференцию для журна
листов. Интерес она вызвала очень большой 
— присутствовали представители всех город
ских средств массовой информации, а также 
журналисты из московских изданий и инфор
мационных агентств, которые сопровождали 
приехавшую на празднование Дня металлур
га правительственную делегацию во главе с 
первым заместителем председателя прави
тельства РФ В. Христенко. 

Виктор Филиппович рассказал о сегодняш
нем дне комбината, о приоритетах в его дея
тельности, о перспективах развития и рынках 
сбыта, об основных направлениях в работе 
дочерних акционерных обществ, о социальной 
сфере, ответил на вопросы, некоторые из ко
торых касались не столько экономики и про
мышленности, сколько политических пристра
стий руководства ММК. Практически обо всем, 
о чем шла речь на пресс-конференции, наша 
газета постоянно информирует своих читате
лей. Поэтому остановимся на основных тези
сах, прозвучавших из ус т генерального дирек
тора нашего акционерного общества. 

На ММК сегодня работает 55 тысяч трудя
щихся: 30 тысяч — непосредственно на пло
щадке, которая производит металлургическую 
продукцию, и 25 тысяч — в дочерних пред
приятиях, которые действуют в четырех глав
ных направлениях: глубокая переработка ме
талла, строительство, производство товаров 
народного потребления и переработка продук
тов питания. В плановый период на ММК ра
ботало 65 тысяч человек. Сегодня же занять 
такое количество людей комбинату не под 
силу. Поэтому четыре основных направления 
в работе дочерних обществ в общем-то и по

зволили создать немало рабо
чих мест, что было главной за
дачей. Важно это прежде все
го потому, что металлургичес
кий комбинат является градо
образующим предприятием. 

До 1996 года на ММК шел 
спад производства. Начиная 
с 1997-го начался рост. В 1997 
году прирост составил 11 про
центов, в 1998-м — 5 процен
тов. Таким образом, за два 
года производство увеличи
лось на 1 миллион тонн про
ката. Эта динамика сохраня
ется и в 1999 году. В первом 
полугодии производство ме
таллопродукции на ММК уве
личилось на 8 процентов по 
сравнению с производствен

ной программой 1998 года. 
Сегодня комбинат выплачивает абсолютно 

все долги и практически не имеет задолжен
ностей в бюджеты всех уровней. Даже наобо
рот, государство ныне должно ММК 360 мил
лионов рублей по налогу на добавленную сто
имость. Нормально выплачивается на комби
нате и заработная плата. Причем, если в про
шлом году она составляла в среднем 2 тысячи 
рублей, то ныне уже превысила 3 тысячи — за 
полгода прирост составил 50 процентов. Воз
росла и рентабельность: в 1997-м она состави
ла 7 процентов, в 1998-м — 12, в первом полу
годии 1999-го — порядка 30 процентов. 

Продолжается реконструкция основного 
производства. В этом году пущен цех комп
лексной очистки коксового газа стоимостью 
230 миллионов рублей, что позволит уменьшить 
выбросы в атмосферу на 20 тысяч тонн в год. 
За последние годы количество выбросов со
кратилось в пять раз, и существует програм
ма, реализация которой в течение пяти лет 
позволит сократить выбросы до предельно 
допустимых норм. 

Во втором полугодии заканчивается строи
тельство третьего конвертера. Вместе с ним 
пускаются 2 агрегата доводки (они позволят 
выпускать весь мировой сортамент стали), так
же будет построен агрегат печь-ковш. С пус
ком третьего конвертера производство стали 
увеличится на 2 - 2,5 миллиона тонн в год, и 
сейчас ведутся переговоры с «Уралмашем» о 
поставке двух машин непрерывной разливки 
стали — каждая будет разливать 2,5 - 3 мил
лиона тонн стали в год. 

В следующем году ММК вплотную подходит 
к реконструкции производства холодноката
ного листа. Планируется реконструкция ста
на «2500» холодной прокатки, продолжается 

«пробивание» кредитов под строительство 
стана «2000» холодной прокатки. Существует 
также программа модернизации сортового 
производства. 

Но увеличение объемов производства ста
вит перед комбинатом и задачу поиска новых 
рынков сбыта. Проблема эта — очень слож
ная, тем более, что совсем недавно ММК ока
зался в тяжелейшей ситуации, когда Потерял 
американский рынок. Выход здесь один — 
поднимать внутренний рынок. Если эту махи
ну «раскрутить», она востребует огромное ко
личество металла. Оживление отечественной 
промышленности, состоявшееся после прошло 
годнего финансового кризиса, уже самым бла>-
гоприятным образом отразилось на деятель
ности ММК. Российские потребители не толь
ко увеличили количество заказов, но и стали 
расплачиваться за металлопродукцию денеж
ными средствами, отказавшись от пресловутых 
бартерных схем. 

Пока же ММК в большей степени ориенти
руется на внешний рынок, реализуя на нем 
около 60 процентов своей продукции. Причем 
отношения между крупнейшими отечественны
ми производителями уже вышли на тот уро
вень, когда вопрос о зарубежных рынках сбы
та решается за столом переговоров — дабы 
не «обвалить» цены. Итогом таких соглашений 
и стал «приоритет» ММК на рынках черных 
металлов на Востоке и Юго-Востоке. 

... Для журналистов, постоянно освещающих 
деятельность Магнитогорского металлурги
ческого комбината, в общем-то ничего удиви
тельного в словах Виктора Филипповича не 
было. А вот у наших московских коллег удив
ление вызвало многое. И стабильная работа 
ММК, и высокая конкурентоспособность его 
продукции на самых развитых рынках (в про
шлом году в США, например, ММК продал пол
тора миллиона тонн металлопродукции), и раз
витая социальная сфера, и особенно тот факт, 
что сегодня отечественные потребители рас
считываются за продукцию нашего комбина
та исключительно «живыми» деньгами. А удив
ляться тут в общем-то нечему: августовский 
кризис прошлого года только помог нашему ак
ционерному обществу укрепить свое положе
ние на рынках металлопродукции. Недаром 
же В. Рашников и в шутку, и всерьез заметил: 
«В отличие от многих россиян мы сегодня го
ворим слова благодарности бывшему премьер-
министру С. Кириенко». 

А о своих политических пристрастиях Вик
тор Филиппович говорить не стал. Сказал лишь, 
что многим политическим движениям не худо 
бы объединиться — вот тогда легче было бы 
выбирать достойных... 

Отчеты с пресс - конф еренци й 
п о д г о т о в и л В. РЫБАЧЕНКО. 
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